

## 10 DE MAYO 2021 PRIMERAS PLANAS

 **REFORMA**

Venden niñas en Guerrero por “usos y costumbres”

 **EL UNIVERSAL**

Policía de la CDMX da monopolio de gasolina a Hidrosina

 **La Jornada**

Duplican remesas lo que la inversión externa saca del país

 **La Jornada**  
Contraportada

Sheinbaum: nadie quedará desamparado por la tragedia de la L12

 **EXCELSIOR**  
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

Partidos usan a senadores como ejército electoral

 **MILENIO**

Por “guerra de mentiras”, fiscalía electoral anula 30% de denuncias

 **LA CRÓNICA**  
DE HOY

En L12, apoyo a familias de acuerdo a Ley de Víctimas

 **El Sol de México**

Faltan vacunas para niños, acepta el IMSS

 **El Financiero**

Llegó al tope la inflación en abril, estiman

 **EL ECONOMISTA**

SAT ya acumula tres años de elevar la rentabilidad de su fiscalización

 **La Razón**  
razon.com.mx

Asedian coyotes a víctimas de L-12 para litigar y cobrar más... “y al final vemos”

 **24 HORAS**

Cantan y se llevan al baile a indígenas

 **EL HERALDO**  
DE MÉXICO

Preparada la CRE 125 cancelaciones

 **OVACIONES**

Pobres, los más golpeados por L-12: Iglesia

 **Reporte Indigo**

Futuro tricolor en juego

 **DIARIO  
Contra Réplica**  
PERIÓDICO DE INVESTIGACIÓN

Muerte materna aumenta 72% por COVID-19

 **publimetro**

Estamos en amarillo (que no es verde)

 **unomásuno**

Cancelar NAICM costó 113,227 mdp

---

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

## INFORMACIÓN

### EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Prevén que la Corte rechace amparo de la asociación Aprender Primero (La Jornada, p. 7)**

### SECTOR EDUCATIVO

- **En 10 días inocularían a 1.7 millones de *profes* (El Financiero, p. 38)**
- **Vacunado, el 92% del personal educativo en SLP: SEGE (El Economista, p. 41)**

### MAGISTERIO

- **SEJ subregistra las muertes de Covid (El Financiero, p. 46)**



# La Jornada

| FECHA      | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 10/05/2021 | 1       | 7      |

## Prevén que la Corte rechace amparo de la asociación Aprender Primero

**EDUARDO MURILLO**

Un amparo de la asociación Aprender Primero, fundada por Claudio Xavier González Guajardo, contra la Ley General de Educación (LGE), será rechazado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), según propone la ministra Yasmín Esquivel Mossa. El juicio fue promovido contra los cambios que revirtieron la reforma en la materia de Enrique Peña Nieto.

La agrupación quejosa se define a sí misma como el “brazo jurídico de Mexicanos Primero”, otra de las organizaciones creadas por X. González.

El amparo combate 46 artículos de la LGE y fue sobreseído en primera instancia por un juzgado de distrito; sin embargo, al revisar la decisión un tribunal colegiado reconoció el interés legítimo de la asociación y también decidió que fuera la SCJN la que lo resolviera debido a la relevancia y trascendencia del tema.

El proyecto de la ministra Esquivel, programado para votarse el miércoles próximo, desecha en primer lugar el argumento de que era necesario hacer una consulta previa entre la población indígena y de las personas con discapacidad.

La sentencia propuesta señala que la parte quejosa no acreditó ser representante de ninguno de estos sectores, por lo que carece de legitimidad para impugnar la supuesta falta de consulta.

Otro de los puntos relevantes es el artículo 99 de la LGE, donde se establece que los muebles e inmuebles destinados a la educación impartida por el Estado y los particulares forman parte del Sistema Educativo Nacional.

Esta norma fue interpretada por algunos empresarios de la educación como una virtual expropiación de sus propiedades; sin embargo, la SCJN aclara que no hay tal intención en la legislación que se impugna.

La inclusión de las escuelas particulares en el sistema es únicamente para que las autoridades tengan atribuciones en su revisión y autorización en términos de seguridad, funcionalidad, estado físico, accesibilidad y cumplimiento de las normas de protección civil.

Aprender Primero fue una de las principales impulsoras de la reforma educativa, por eso emprendió otros juicios de amparo contra la suspensión de las evaluaciones a maestros en junio de 2015, también contra los acuerdos de abril del mismo año entre la Secretaría de Gobernación y la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) y denuncias penales contra líderes magisteriales en Oaxaca y Michoacán.

En octubre de 2016 también promovió un amparo contra el Servicio de Administración Tributaria, en el que reclamó la prohibición para en el que reclamó la promoción para recibir donativos deducibles del extranjero, concretamente de Estados Unidos.

En su sitio de Internet, Aprender Primero tiene una lista de “despachos aliados”, en donde menciona quiénes le ayudan a litigar sus casos, entre otros aparecen los bufetes Lozano Gracia Abogados; Zinser, Esponda y Gómez Mont, White & Case, y Arámburu, Saldívar y Vázquez.



| FECHA      | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 10/05/2021 | 1       | 38     |

## En 10 días inocularían a 1.7 millones de profes

La Secretaría de Educación Pública (SEP) prevé, a partir de mañana martes y en 10 días, vacunar contra Covid-19 a casi 1.7 millones de maestros y personal administrativo en 13 estados que aún faltan por inmunizar, así como en algunas entidades en las que está en curso el proceso de inoculación.

De acuerdo con el Plan de Vacunación de docentes, la cuarta, quinta y sexta etapas se realizarán en 10 días, es decir, en la mitad de tiempo en que las autoridades inmunizaron a 1.3 millones de maestros en 18 entidades.

Lo anterior, con miras a que el sector educativo, público y privado de todo el país, cuente con la dosis única de CanSino el 21 de mayo y

se regrese a clases presenciales en escuelas dos semanas después.

En esta cuarta etapa se prevé vacunar a 662 mil 956 maestros de Sinaloa, Zacatecas, Estado de México, Hidalgo, Tabasco y Tlaxcala; en la quinta etapa, que iniciará el 18 de mayo, a 323 mil 60 mentores de Querétaro, Quintana Roo, Puebla, Yucatán y Baja California Sur; mientras que, en la última etapa, se vacunará a 298 mil 315 profesores

de Ciudad de México y Chihuahua.

La titular de la SEP, Delfina Gómez, se reunió con gobernadores del país la semana pasada y les informó que la vacunación para personal docente concluirá el próximo 21 de mayo en todo el país y que, una vez que se cumplan 15 días de la aplicación del fármaco, se iniciará el regreso paulatino a las aulas, para cerrar el ciclo el próximo 9 de julio. — Susana Hernández

| FECHA      | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 10/05/2021 | 1       | 41     |

•• A 74,638 TRABAJADORES LES APLICARON UNA DOSIS

## Vacunado, el 92% del personal educativo en SLP: SEGE

**A**l cierre del Proceso de Vacunación en el estado, se tiene un registro de 68,630 trabajadores y trabajadoras del sector educativo que recibieron la vacuna, lo que representa un 92% de un padrón de 74,638 personas, así lo informó la Secretaría de Educación de Gobierno del Estado.

Así mismo, la dependencia agradeció a la SEDENA y SEP, quienes estuvieron al frente de este proceso de vacunación, con la invaluable participación de IMSS, Secretaría del Bienestar, Guardia Nacional, ISSSTE y el papel preponderante de la Secretaría de Salud, así como a todos los integrantes del sector educativo que colaboraron en este proceso, al cual se sumó la SEGE para buscar lograr el mejor resultado.

Además, se explicó que no se alcanzó el 100% en gran parte por aquellos maestros que forman parte del padrón y que cuentan con 60 años o más y que ya habían recibido la primera dosis de su vacuna, además dijo que no se presentaron incidencias graves y subrayó que se atendieron las situaciones especiales que se presentaron gracias a la colaboración y el esfuerzo de las autoridades de los tres niveles de gobierno participantes. Instaló 20 centro de vacunación 13 microregiones.

| FECHA      | SECCIÓN  | PÁGINA |
|------------|----------|--------|
| 10/05/2021 | NACIONAL | 46     |

# SEJ subregistra las muertes de Covid

HAY MÁS DE MIL FALLECIMIENTOS ENTRE JUBILADOS

ÉDGAR FLORES  
GUADALAJARA

**E**l Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), secciones 16 y 47, y la Secretaría de Educación Jalisco (SEJ) tienen datos distintos en torno a su personal que ha fallecido en el estado a causa de Covid-19.

Al pedir información a ambas instancias sobre empleados en

activo fallecidos por Covid-19, la SEJ dio a conocer 70 entre maestros y administrativos de escuelas públicas y privadas.

Los sindicatos reportaron más del doble: 193 decesos; sin embargo, las muertes sólo corresponden a empleados del sector público, según información proporcionada por los secretarios de las secciones 16 y 47, Elpidio Yáñez Rubio y Arnoldo Rubio Cárdenas, respectivamente.

Tanto las muertes reportadas

por el SNTE como las de la SEJ tienen corte hasta mayo.

Al desglosar los casos, en la Sección 16 se registraron 93 fallecimientos, mientras que en la Sección 47 se reportaron 100 muertos. Ambos secretarios coincidieron en que el número de fallecidos es preocupante.

Los representantes sindicales también dieron a conocer que entre ambas secciones hubo mil 24 muertes por Covid-19 entre jubilados. De éstos, 900 pertenecían a la 47 y 124 son del 16.

Si se suman los fallecimientos por el nuevo coronavirus entre empleados activos y jubilados, el total es de mil 217.

Al preguntar en la SEJ sobre decesos en jubilados, la dependencia precisó que no tiene una cifra al respecto, pues son personas que dependen de los sistemas del Instituto de Pensiones del Estado de Jalisco (Ipejal) o del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE).

# OPINIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- Columna Salto Cuántico / Universitarios al rescate (El Herald de México, p. 10)
- Columna la Buena/ El malo / La fea (El Herald de México, p. 17)
- Columna Contraseña / Tragedia en el Metro... ¿quién la paga? (Milenio, p. 2)

## SEP

- Columna La República de las Letras / ¿Un país sin reprobados? (Excélsior, p. 31-Expresiones)

## SECTOR EDUCATIVO

- Artículo Mujeres y niños primero / Margarita Zavala (El Universal, p. 14)
- Columna El Caballito / En Junio, regreso a clases, en CDMX (El Universal, p. 21)
- Columna En tres patadas / Mentada de madre (El Economista, p. 45)

## MAGISTERIO

- Columna Activo Empresarial / La 4T apuesta a envasar vacunas en México; la jugada de Ebrard / Cansino, la solución para maestros (Excélsior, p. 2-Dinero)



| FECHA      | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 10/05/2021 | PAÍS    | 10     |



KARINA  
ÁLVAREZ

## SALTO CUÁNTICO

#OPINIÓN

### UNIVERSITARIOS AL RESCATE

*Alumnos de la UNAM hallaron la forma de ayudar a estudiantes de educación básica ante el estrés*



Mientras la Ciudad de México termina de pasar al semáforo amarillo y a un esperado regreso a clases presenciales para el siguiente ciclo escolar, alumnos de la Escuela Nacional de Lenguas, Lingüística y Traducción (Enallt), de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), han encontrado una nueva forma de apoyar a los alumnos de educación básica ante el estrés y depresión por el confinamiento provocado por el Covid-19.

Por medio de una encuesta realizada en marzo y abril para 130 niños, niñas y adolescentes (NNA) de primaria y secundaria de la CDMX y de Edomex, de 17 reactivos, los miembros de la Enallt pudieron conocer qué tan efectivas han sido las clases por línea durante el tiempo que lleva la pandemia. Los resultados de la muestra indican que 80 por ciento de esos estudiantes desea recibir ayuda para mejorar su aprendizaje, y que más de 25 por ciento no ha aprendido nada en sus clases a distancia, esto pese a que más de 90 por ciento asegura que ha tomado clases durante este tiempo; de ellos, 61.5 se ubica en escuelas públicas y el resto en privadas. De igual forma, 32.6 por ciento asegura que sólo ha tomado clases por medio de fotocopias o ejercicios que manda la escuela; 28.5 dijo que le dedica entre dos y cuatro horas al día a su educación, el 26.9 estudia más de seis horas, y el resto oscila entre una y cuatro horas por día. En cuanto al acceso a internet, 56 por ciento de los alumnos respondió que estudia en casa de un amigo o algún familiar, el resto lo hace en café

internet o en su casa, y sólo cuatro por ciento lo hace en zonas públicas, como parques. La intención de este grupo de jóvenes, conformado por estudiantes de diversas facultades de la UNAM, y comandado por su maestra Viviana Castilla, es acercarse a los más pequeños para brindarles su soporte y acompañamiento para lograr: a) Que el atraso en los aprendizajes disminuya. b) Actuar como "hermanos mayores" con alternativas en enseñanza. Otros de los puntos a destacar en este sondeo es que 70 por ciento se dijo aburrido, 36.9 ansioso, 26.9 enojado, y 31.5 por ciento triste.

¿Cómo los apoyarán? Será del 17 de mayo al 6 junio cuando los universitarios comiencen su intervención con sus compañeros más pequeños, lo harán por medio de Cápsulas de aprendizaje diseñadas por ellos mismos para enviar vía Telegram; servirán como "maestros" de regularización; harán meditación por medio de las diversas plataformas de comunicación; juegos para aprender nuevas palabras; apoyo en las guías para el examen

de admisión a preparatoria; así como servir de simples escuchas, entre otras.

"Lo más importante de todo esto, es que lo hacemos por amor", es la frase que suelta este grupo de estudiantes que simplemente busca una forma de apoyar durante estos tiempos que cada vez son más duros debido a la pandemia.

\*\*\*

**SINCRONÍA:** Felicidades a todas las mamás, hoy en su día.

| FECHA      | SECCIÓN   | PÁGINA |
|------------|-----------|--------|
| 10/05/2021 | EDITORIAL | 17     |



**LA BUENA**

- Estudiantes de la UNAM, liderados por Daniela Bañuelos, ganaron el concurso de la Sociedad Americana de Ingenieros Civiles, con el diseño de una ciudad sustentable y flotante en medio del mar.



**EL MALO**

- El magnate Bill Gates volvió a ser tema de debate. Un reportaje reveló que el motivo de su divorcio con Melinda Gates son los nexos del multimillonario con el depredador sexual Jeffrey Epstein.



**LA FEA**

- Aunque no alteró la letra del himno nacional, en redes sociales fue criticada la cantante Ángela Aguilar por alterar, eso sí, la tonada del tema patrio, durante la pelea de Saúl El Canelo Álvarez, el fin de semana.



# MILENIO

| FECHA      | SECCIÓN   | PÁGINA |
|------------|-----------|--------|
| 10/05/2021 | AL FRENTE | 2      |

## CONTRASEÑA

ÓSCAR  
CEDILLO



@Conejocedillo

## Tragedia en el Metro... ¿quién la paga?

**L**a investigación sobre lo que ocurrió en la Línea 12 y provocó la muerte de 26 personas hasta el momento se definirá en una de dos conclusiones: construcción o mantenimiento. Y la clave será el resultado del dictamen que determinará las causas del derrumbe del Metro y, por consiguiente, el o los responsables. Naturalmente, eso va a provocar un segundo descarrilamiento de trenes rumbo a las elecciones presidenciales de 2024.

Si fue un error en la construcción, planeación y malos materiales, será contra Marcelo Ebrard y su eterno alfil, entonces secretario de Finanzas y actual dirigente nacional de Morena, Mario Delgado.

Si lo que provocó la tragedia fue un error de mantenimiento por los recortes presupuestales de la 4T, la cuenta a pagar será para Claudia Sheinbaum y su indefendible “solo soy la directora del Metro” Florencia Serranía, quien declaró que la Línea 12 fue revisada en 2019 (¡... hace año y medio! ¡autogol!) y que no se encontró nada mal ni irregular en su operación, por lo que no había alertas de riesgo.

Ha trascendido que en Palacio Nacional hay algo más que preocupación y molestia... y que fueron mandados a llamar los dos presidenciables, en tanto que al final la afectación política va directa contra el proyecto 2024 de la 4T. Y que no descartan encontrar un tercer culpable para darse oxígeno; el personaje en la ecuación podría ser Miguel Ángel Mancera.

De acuerdo con declaraciones de los

últimos días por ingenieros civiles, arquitectos y especialistas, lo sucedido es consecuencia de una cadena de errores que se dieron desde el inicio: fue construida en una zona altamente fangosa por la condición lacustre de Xochimilco y Chalco; lo intrincado para seguir líneas rectas como lo marcan las especificaciones internacionales; los materiales y construcción no fueron los adecuados —aun así se aferraron a realizar la obra—, y finalmente, la falta de seguimiento, mantenimiento y observación de la línea.

Lo sucedido es consecuencia de una cadena de errores

Todo sumó a la tragedia más grande en la historia del Metro de Ciudad de México. Negligente tragedia, que no accidente. Cuanto menos ‘incidente’, como lo refieren las voces oficiales.

### Palabras clave

Ingenieros de la UNAM aprobaron con un documento la viabilidad para realizar la obra. La institución puede salir manchada, salvo que demuestren que su aval fue para algo distinto. Que se alteró en el camino. Y que nadie lo detuvo. —



| FECHA      | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 10/05/2021 | NACIÓN  | 14     |

## Mujeres y niños primero

MARGARITA ZAVALA

**M**ujeres y niños primero! Es una expresión que tiene más de un siglo de existir y que se ha utilizado sobre todo en la Marina y particularmente la escuchamos en las historias y en las películas que narran el momento del hundimiento de un barco. Se trata de un imperativo que garantiza la supervivencia de una sociedad. Sin embargo, en México, las mujeres y los niños han sido olvidados por este gobierno, no tienen lugar en sus planes.

Ese olvido que sufren mujeres y niños se agrava por el hecho de que Morena tiene bajo su control al Poder Ejecutivo y al Poder Legislativo. La Cámara de Diputados está integrada por una "omnipotente mayoría" que obedece al Poder Ejecutivo. Hay quienes ya dieron muestra clara que lo único que les interesa es mantenerse en el poder que obtuvieron a través de lo que hoy se empeñan en anular: el Derecho y la Democracia.

En este contexto, las primeras víctimas han sido las mujeres y los niños. En el caso de las mujeres, hemos visto cómo se han eliminado programas con el objeto de desviar los recursos previstos para ayudarlas y utilizarlos en aquello que les sirve para mantenerse en el poder. Por eso han cancelado los recursos dirigidos hacia la red de refugios, a la prevención del delito, las estancias infantiles, el presupuesto de gastos catastróficos en salud que incluía el apoyo al cáncer de mama, a las organizaciones sociales que atendían el cáncer de mama y de ovario, y a quienes han trabajado para evitar la violencia contra las mujeres. Y ya no digamos el desprecio a las manifestaciones organizadas por mujeres y el aumento del feminicidio.

Con los niños y las niñas ha pasado lo mismo. Estos han tenido

a sus papás para defenderlos y, particularmente, a muchas mamás que han señalado la importancia de los programas anulados por el partido-gobierno, el mismo gobierno que en la Cámara de Diputados no escucha a las mujeres ni a las mamás de los niños y niñas a quienes les han quitado las medicinas contra el cáncer, las vacunas, los tratamientos. El Centro de Estudios de Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados ha señalado que los recursos para la atención de niños, niñas y adolescentes han sido reducidos durante estos dos años de gobierno, además de omitir la mención a la inclusión de la niñez con discapacidad en la educación.

Si algún regalo le queremos dar a las mamás es mirar a las mujeres y a sus hijos, porque este día de las

madres pierde sentido sin la vinculación directa de éstas con sus hijos, con los niños.

Pero persisten los oídos sordos. Mientras la Cámara de Diputados tenga como consigna que el Poder Ejecutivo es lo primero, no será posible mirar a las mujeres y a la niñez que hoy, que no son lo primeros sino los últimos en poder salvarse ante el naufragio de nuestra democracia.

Ahora bien, aquí está lo que usted y yo Sí podemos hacer. Si cambiamos la ecuación política de la Cámara de Diputados, si logramos darle un respiro a la amenaza dictatorial, aplicaré aquello de que los últimos serán los primeros, permitiremos que los niños y las mujeres puedan poner pies en tierra firme. Es decir, garantizaremos la supervivencia de nuestra sociedad. Lo único que hay que hacer es VOTAR.

Escribo estas líneas para ser publicadas precisamente en el día de las madres. A todas las mamás les digo "felicidades", incluyo a la mía que me hizo descubrir la vocación humana del servicio. ●

Abogada

Las primeras víctimas han sido mujeres y niños. Hemos visto cómo han eliminado programas



EXCELSIOR  
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

| FECHA      | SECCIÓN     | PÁGINA |
|------------|-------------|--------|
| 10/05/2021 | EXPRESIONES | 31     |



• No es culpa de los niños ni de sus familias si no tienen computadora ni internet, pero ésa no es una razón para no reprobar al que no sabe.

RETRATOS DE RODRIGO MOYA

Célebres y anónimos es el más reciente libro de ese mago de la imagen que es Rodrigo Moya, uno de los más grandes fotógrafos mexicanos y de más allá de nuestras fronteras. Ya se sabe que no todo buen cameraman es buen retratista, pero Rodrigo ha desplegado su talento en varias especialidades. En este volumen nos advierte que "circunstancia y retrato conviven con frecuencia en el espacio fotográfico, pero pocas veces en armonía. En general son un matrimonio dado a los conflictos y la ruptura. En su convivencia sobre la superficie de la fotografía, cada uno tiende a jalar por su lado, a dominar al otro, a ser el protagonista, a ganar la primera mirada del espectador". Para demostrarlo, el libro se abre con un Adolfo Ruiz Cortines serio, con la mirada firme y el gesto seco mientras un campesino le da un abrazo ante la incomodidad de la comitiva presidencial. Luego vienen los retratos de personas y personajes, de gente común y de celebridades. Son gráficas, algunas muy conocidas, otras no tanto, pero cada una con el sello del autor (por cierto, también escritor premiado). Desfilan por ahí Ana Ofelia Murguía, Rius, Óscar Chávez, Rogelio Naranjo o Julissa, todos ellos con el aura sagrada de la juventud. El antipático Indio Fernández con su fuerza expresiva, la bella Dolores del Río o María Félix en el esplendor de sus cuarentaitantos. Y entre mis imágenes favoritas, el Güero Batillas, los Guerrilleros en la niebla o la irresistible Colombia Moya, hermana del fotógrafo.

¿UN PAÍS SIN REPROBADOS?

La licenciada Delfina Gómez, secretaria de Educación Pública, está pidiendo a los profesores que no reprueben a sus alumnos, porque para la experimentada maestra "se nos haría un poco injusto que (a) un niño que no tiene internet todavía le marquemos una reprobación, si no

Célebres y anónimos es el más reciente libro de Rodrigo Moya.

fue culpa de él". En efecto, no es culpa de los niños ni de sus familias si no tienen computadora ni internet, pero ésa no es una razón para no reprobar al que no sabe, porque lo más probable es que esos chamacos tengan serios problemas en el siguiente año escolar y se vean en penosa desventaja junto a sus compañeros de familias que sí contaban con recursos. Peor será que sin la necesaria preparación fracasasen en su vida escolar. De modo que más injusto es lanzarlos a una competencia para la que están desarmados.

OTRA CHAMBA DE ACKERMAN

¡Goooya!, la nueva creación del Milusos John Ackerman, director del Programa Universitario de Estudios sobre Democracia, Justicia Y Sociedad (PUEDJS). Se trata de una publicación para que se expresen los estudiantes de la UNAM en torno a los asuntos que les interesen o preocupen. ¿Y Punto de Partida? También era (¿o todavía es?) una publicación para jóvenes, pero ignoramos si aún existe. El CCH tiene varias publicaciones que ya cumplen con la misma función que ahora se autoasignó Juanito Milchambas, aunque se dupliquen los gastos de la UNAM, lo que parece celebrar el rector Enrique Graue, quien acaba de recibir un reconocimiento del Consorcio de Universidades Mexicanas (CUMex), membrete que se presenta como "una organización independiente integrada por 30 universidades e instituciones de educación superior públicas de México", pero que nadie sabe para qué existe, más allá de su aporte a una política de empleo.

BREVIARIO...

El jurado que integraron Angelina Muñoz-Huberman, Enrique Serna y Nacho Solares decidió entregar el Premio Xavier Villaurrutia a Malva Flores por su libro Estrella de dos puntas: Octavio Paz y Carlos Fuentes. Crónica de una amistad (2020). @@@ Un acierto más de Socorro Venegas, directora de Publicaciones de la UNAM, es la publicación de los libros La única, de la tormentosa Lupe Marín, y del Diario del dolor, de la amadísima María Luisa Puga, La Puguita para sus muchos amigos.



| FECHA      | SECCIÓN   | PÁGINA |
|------------|-----------|--------|
| 10/04/2021 | METRÓPOLI | 21     |

## EL CABALLITO

### En junio, regreso a clases en CDMX

:::: Ante la disminución de hospitalizaciones y de decesos por coronavirus en la Ciudad de México, el gobierno capitalino ya está pensando en el regreso a clases presenciales. Nos dicen que en días pasados la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, tuvo una reunión virtual con los alcaldes o encargados de las dependencias, a quienes instruyó que iniciaran obras de revisión y mantenimiento de los planteles educativos, pues todo pinta para que en junio los alumnos vuelvan a las aulas. El secretario de Gobierno, **Alfonso Suárez del Real**, es el encargado de las negociaciones y de que todas las demarcaciones cumplan con las disposiciones para garantizar que los planteles estén en condiciones de recibir a los estudiantes.



Claudia Sheinbaum

FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

El secretario de Gobierno, **Alfonso Suárez del Real**, es el encargado de las negociaciones y de que todas las demarcaciones cumplan con las disposiciones para garantizar que los planteles estén en condiciones de recibir a los estudiantes.

### PAN insistirá en pedir cuentas a directora del Metro

:::: Tal parece que la misión del coordinador del PAN en el Congreso local, **Christian von Roehrich**, era sólo exhibir a Morena y aliados de no tener corazón por la desgracia de la Línea 12 del Metro, pues tras la acalorada discusión del miércoles pasado en la Conferencia Legislativa, por lo que no hubo sesión ordinaria el jueves, decidió retirar el punto de acuerdo en discordia. Sin embargo, no es definitivo que no vayan a insistir en la comparecencia de la directora general del Metro, **Florencia Serranía**, así como la conformación de una comisión especial.



Christian von Roehrich

**Florencia Serranía**, así como la conformación de una comisión especial.

### No todos se quieren vacunar

:::: En la Secretaría de Salud, que encabeza **Olivia López Arellano**, están viendo con sorpresa el comportamiento que ha tenido el segundo segmento de la población, de 50 a 59 años, para recibir la vacuna contra el Covid. Según los reportes que se tienen en las alcaldías donde ya inició este proceso, no se está llegando a 100% de la cobertura. Las autoridades analizan lo que sucede y se preguntan si algo tiene que ver el hecho de que disminuyó el número de servidores de la nación que recorrían las calles e iban tocando puerta por puerta para llamar a la vacunación. La preocupación estriba en que si este sector no se vacuna puedan aumentar los contagios.



Olivia López Arellano

La preocupación estriba en que si este sector no se vacuna puedan aumentar los contagios.

### Las alianzas que restan

:::: Todo está listo, nos dicen, para que en los próximos días el candidato a la alcaldía de Toluca por Morena, **Juan Rodolfo Sánchez**, sume a su equipo al priista **Fernando Zamora**. Pero lo que nos platican es que lejos de festinar esta incorporación debería preocuparles porque don Fernando fue el peor alcalde priista que ha tenido la capital mexiquense. Según los acuerdos, el extricolor se comprometió a apoyar con insumos, despensas y 30 mil votos de supuestos militantes del Revolucionario Institucional, algo que suena poco creíble. Hay alianzas que restan en lugar de sumar y en campañas tan cortas podrían perjudicar de más, aseguran.



| FECHA      | SECCIÓN             | PÁGINA |
|------------|---------------------|--------|
| 10/05/2021 | POLÍTICA Y SOCIEDAD | 45     |

Diego Petersen Farah



### EN TRES PATADAS

(diego.petersen@informador.com.mx)

## Mentada de madre

¿Cuál es el país de verdad? ¿Es que es capaz de organizarse, tomar la iniciativa y vacunar en el auditorio Benito Juárez o la plazoleta de la Biblioteca Pública de la Universidad de Guadalajara hasta a 2,600 personas por hora con calidad y calidez o el de las largas y desesperantes colas de los centros de vacunación para la segunda dosis de adultos mayores en Guadalajara, donde ciudadanos con problemas de movilidad hicieron colas hasta 17 horas en dos días consecutivos para acceder a un derecho, el derecho a ser vacunados? Los últimos días, la cola era de solo 7 minutos, lo que habla de una pésima (nula) planeación.

La diferencia está en quién vacuna, el Estado (no el gobierno del estado, sino el Estado con mayúscula) o el gobierno. Parece una bobada, pero no es así. En los centros de vacunación para maestros se volcaron todos los recursos del Estado para hacerlo bien y lo hicieron muy bien: ahí estaban la Secretaría de Educación Jalisco, las secretarías de Salud federal y del Estado, los sindicatos de maestros del sistema estatal y el federal, la Universidad de Guadalajara, jóvenes voluntarios de todas las casas de estudio sin celos ni rivalidades, la infraestructura y la inteligencia de todas las instituciones puestas al servicio de un objetivo. En la vacunación para adultos mayores en primera y segunda dosis se quiso controlar desde la Secretaría de Bienestar, una extraña decisión que se tomó en Palacio Nacional hace meses; fue un desastre. Los bien pensados dicen que se designó a la Secretaría de Bienestar para controlar el acceso universal y sin favoritismos de un producto escaso y de alta demanda. Los mal pensado señalan

un intención política: que fuera el gobierno de López Obrador y solo el gobierno de López Obrador quien te vacuna, para luego usarlo electoralmente.

En cualquiera de las dos hipótesis resulta un absurdo la torpeza logística con la que opera la Secretaría de Bienestar. No sé si de verdad alguien piensa que dejar a los adultos mayores horas y horas al rayo del sol en espera de recibir una vacuna, cual si fuera una dádiva y no un derecho, se va a traducir en votos. No lo creo. Por lo mismo hay que considerar una tercera hipótesis: en política la estupidez y la incapacidad son factores que nunca hay que descartar.

El desmantelamiento institucional del gobierno federal reducido a un superdelegado de programas sociales y un séquito de operadores llamados Servidores de la Nación ha provocado que la estructura del gobierno de la República no solo esté atrofiada, sino que en los estados dependa fundamentalmente de la capacidad que tenga el delegado para gestionar los programas del gobierno. Los resultados en Jalisco, tras la salida del primer súper delegado, Carlos Lomelí, y la llegada de un sustituto fantasma, Armando Zazueta, son particularmente malos. Es él quien debe rendir cuentas por el proceso de vacunación, porque hacerlo tan mal cuando quedó demostrado que se puede hacer muy bien, es una mentada de madre. Digo, solo para recordar el 10 de mayo.



| FECHA      | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 10/05/2021 | DINERO  | 2      |



## La 4T apuesta a envasar vacunas en México; la jugada de Ebrard

**Marcelo Ebrard**, quien ha estado en el ojo del huracán por la construcción de la Línea 12 del Metro, sale al paso para la 4T con la producción de vacunas. El canciller busca tres vacunas para terminarlas de producir en México y así acelerar la apertura económica, que ha ido a tropezones, con todo y semáforos amarillos. Sin embargo, el camino de la producción de vacunas también ha sido tropezado, comenzando por la que era la gran apuesta del presidente **López Obrador**, la de AstraZeneca.



### LIOMONT, ESTE MES

En AstraZeneca los laboratorios argentino y mexicano se han echado la culpa. El empresario argentino, **Hugo Sigman**, dueño del laboratorio mAbxience, que producirá la sustancia activa de la vacuna de AstraZeneca, acusó al laboratorio mexicano Liomont de tener problemas de desabasto de insumos. Y de ahí el retraso.

Incluso AstraZeneca tuvo que poner a trabajar su planta de Estados Unidos, desde donde llevará a América Latina 150 millones de dosis.

Liomont ha apurado sus procesos y ha buscado los insumos internacionales. Para conseguir esta vacuna, la Fundación Carlos Slim invirtió en la investigación.

**Ebrard** entró al tema. Para finales de mayo Liomont tendrá los primeros envases de AstraZeneca terminados en México. Esperemos.

**El canciller Marcelo Ebrard fue a Rusia para traer la producción de la Sputnik V a México.**



### BIRMEX SE ENFOCA CON SPUTNIK

El canciller ha ido de la mano con **Hugo López-Gatell**, el subsecretario de Prevención de Salud. Fue **López-Gatell** quien exploró la eficacia de la vacuna rusa Sputnik V. Y fue **Ebrard** quien elevó el nivel diplomático. Reunió, de manera virtual, a **Vladimir Putin**, el presidente ruso, con el presidente mexicano, **López Obrador**. El canciller fue a Rusia para traer la producción de la Sputnik V a México.

El canciller está impulsando a Birmex, el laboratorio del gobierno mexicano, que empezaba a perder la brújula, pero, gracias a lo que será la producción de la Sputnik V en México, vuelve a fabricar lo que debe fabricar: vacunas.

Incluso el director de Birmex, **Pedro Zenteno**, visitará Rusia, en donde se encuentra el Centro Nacional de Investigación de Epidemiología Gamaleya, para observar la transferencia tecnológica del envasado de la vacuna Sputnik V. Esperemos que pronto se pueda realizar en México.



### CANSINO, LA SOLUCIÓN PARA MAESTROS

La única vacuna que ya se logra envasar en México es la china CanSino, a través de la planta de Drugmex, en Querétaro. Las vacunas CanSino han sido la solución para los maestros, que están en proceso de vacunación. Y claro que la Cancillería le ha puesto reflectores: "Somos el primer país en completar el proceso de envasado de vacunas contra covid-19 en toda América Latina".

No sabemos cómo termine el peritaje del derrumbe de la Línea 12 del Metro, pero en el tema de vacunas al canciller **Ebrard** le ha ido mucho mejor. La apuesta del canciller y el Presidente es envasar las vacunas en México y lograr acelerar el proceso de inoculación. Hasta el momento apenas llevamos el siete por ciento de personas completamente vacunadas en el país. Apuestan a acelerar el proceso.